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7月12日，徐汇党校微信公众号上传喜

报：由我校张旭东老师主讲的网络课程《中华

人民共和国国歌〈义勇军进行曲〉诞生的历

史》顺利通过中共中央对外联络部评审，纳入

中联部网络交流资源库，用于中联部外国政

党干部培训，对外宣讲中国共产党治国理政

经验。

张旭东这门40分钟左右的全英语网课，

生动诠释了《义勇军进行曲》在上海诞生的历

史故事，并透过其中的诸多历史细节，揭示了

歌曲背后20世纪30年代中国共产党在上海

领导左翼文化运动，通过文艺作品唤醒中华

民族伟大民族精神的峥嵘历史。课程被国家

级网络资源库采纳，彰显了徐汇区在厚植城

市精神，用好用活红色资源，讲好中国故事方

面的积极探索。

日前，在谈到备这门课的初衷时，张旭东

说：“用好红色资源，传承好红色基因是党校

教师的重要职责。徐汇是红色文化资源非常

丰富的城区，《义勇军进行曲》在这里灌制并

诞生，歌曲的主创人物田汉、聂耳、夏衍等人

在徐汇留下了工作和生活的足迹。在区委区

政府对‘用好红色资源’相关工作部署、学校

有组织地推进‘红色基因’系列课程时，我深

感作为一名党校人，用好、用活‘国歌诞生地’

红色文化资源，把中国共产党引领人民追寻

民族精神的历史故事讲得有温度、有深度，产

生共情，是时代赋予的重要责任。”

为了讲好国歌诞生的历史故事，张旭东

在备课之前深入参与到徐汇区围绕“国歌诞

生历史”成立的联合调研组中，该调研组汇集

了党校、党史研究室、档案局、文旅局等多部

门力量，并请教熊月之、苏智良、徐建刚、吴海

勇等沪上知名专家学者。经过考证发现，《义

勇军进行曲》的词、曲、灌、唱四大要件均发生

在上海。关于作词，田汉在为《义勇军进行

曲》作词期间工作于上海电通影业公司，其生

活寓所在福煦区（今徐汇区）简陋的亭子间。

关于作曲，聂耳在为《义勇军进行曲》作曲期

间工作于联华影业二厂音乐部，其1935年4

月15日离沪去日本之前的寓所在霞飞路

1258号（今淮海中路）。关于灌制，《义勇军进

行曲》首张唱片于1935年5月3日在上海百代

唱片公司录音棚内（今衡山路811号）灌制完

成。关于首唱，《义勇军进行曲》先有唱片的

录制，后来又因电影《风云儿女》的公映而影

响扩大。特别值得注意的是，灌制环节是《义

勇军进行曲》作为一首音乐作品正式融合词、

曲、人声、乐器等要素而诞生的重要环节。因

此，某种意义上讲《义勇军进行曲》的灌制地

就是这首歌的“产房”。

在调研中，对一些历史细节的确认让张

旭东兴奋不已。例如，对聂耳入党地点的确

认。在以往的资料中，人们可以查到聂耳是

于1933年初在联华影业二厂的摄影棚内秘密

入党的，当时聂耳的入党介绍人是田汉和赵

铭彝，他入党的监誓人则是夏衍。因为当时

白色恐怖严重，所以党旗临时用一张纸画上

镰刀斧头的图案来代替，仪式在摄影棚的一

个角落里举行。但摄影棚具体位于什么位

置？为了推进考证，张旭东在查阅大量史料

的基础上，最终从远在云南玉溪的聂耳纪念

馆中有所发现，那里收藏的一份聂耳当年寄

给兄长的信件，恰好使用了联华影业公司的

信纸，上面标注了该公司的详细地址：上海霞

飞路底1570号（今淮海中路）。正是在一系列

扎实的考证和研究基础上，张旭东积攒了丰

富的历史细节素材，为课程的生动和丰富奠

定了坚实基础。

区委党校副校长王杉告诉记者，开发《国

歌〈义勇军进行曲〉诞生的历史》这样的课程，

是徐汇党校近年来深入贯彻《中国共产党党

校（行政学院）工作条例》精神和区委区政府

关于办好党校（行政学院）工作部署，推进教

研政咨一体化的重要举措。通过这样的课

程，对内可以推进对国歌诞生的红色历史的

学习，加强爱国主义教育；对外，可通过讲解

国歌《义勇军进行曲》，讲好中国故事。

张旭东说，作为党校的教师，不仅要与学

员分享《国歌〈义勇军进行曲〉诞生的历史》中

的历史细节，更重要的是揭示国歌中蕴含的伟

大民族精神，增强学员的爱国主义情感和民族

自豪感，扎实推进“建设新徐汇、再造新徐

汇”。 本报通讯员 殷志军 陆翔 记者 袁玮

40分钟娓娓道来国歌诞生的历史
徐汇党校张旭东老师全英语网课纳入中联部网络交流资源库

本报讯（记者 王蔚）暑假过半，今天上

午闵行区吴泾实验小学各年级同学向学校

提交了一份刚刚完成的特殊作业——前些

日子，孩子们冒着酷暑查访市民在社会生活

中存在哪些“不拘小节”的不文明行为，并就

拟定市民“文明公约”建言献策。

活动的策划人是该校的上海市特级校

长薛琼和全国模范教师、上海市德育特级教

师陆敏。校少先队大队部为每个年级安排

了一个调查主题，一年级是“衣部落”，察看

市民夏天公共场合着装礼仪；二年级是“食

部落”，察看市民疫情期间用餐礼仪；三年级

是“住部落”，察看小区里的活动是否扰民；

四年级和五年级是“行部落”，察看市民的出

行礼仪。

一（2）班张皓然同学说：“我在小区里发

现有的人会穿着睡衣参加核酸检测，有的人

光着膀子乘凉。在地铁上，我还看到有人会

脱鞋子。”二（4）班“扬帆小队”的同学们发

现，有市民进入餐饮场所时不主动扫描场所

码；还有人急于就餐，忘记了饭前洗手。三

（2）班“开心脚印小队”汇总了各种居家生活

的小节问题，诸如看电视声音太响吵到他

人，遛狗时不牵好绳子，在室内拍球、跳绳、

蹦跳等。三（4）班邱博晨同学还发现，有的

车辆进小区后乱鸣笛，常常会吓人一跳。四

（4）班“行者小队”的同学们在公共交通工具

上发现，有人接打电话时声音太大，有人刷

视频不戴耳机，有人在车上吃零食散发气

味，还有人戴口罩时露出口鼻。四（3）班傅

愉同学看到商场电梯搭乘人数太多、太密

集，不能保证足够的安全距离。

“这项暑假活动的目的就是要让孩子们

从小懂得‘不学礼无以立’的道理，引导学生

传承中华美德，自觉遵守现代社会生活中的

各项礼仪规范。在查找问题之后，同学们还

就市民生活拟定了多条‘文明公约’。”陆敏

介绍，孩子们提出了不少切实可行、有助于

提升文明素养的好建议。

一年级孩子提出，居民在小区里不应赤

膊，衣服和鞋子要干净整洁没有异味等。

二年级孩子提出要文明用餐，饭前要洗

手，要用公勺公筷分餐分盘，先请客人和长

辈入座上席，口含食物时不说话等。

三年级孩子拟定了小区“五项公约”：玩

耍两不要（不吼叫、不敲打），乐器两不练（夜

间不练、午休不练），运动两注意（跳操和拍

球的时间要注意、动静大小要注意），小区行

车两禁止（禁止乱鸣笛、夜间禁用远光灯），

装修搬家要两牢记（要牢记允许施工的时

间、要牢记不乱扔建筑垃圾）。

四、五年级同学拟定了外出游玩礼仪指

南：规范戴口罩，社交距离保持2米，过马路

不闯红灯，坐公交和地铁要先下后上。

吴泾实验小学开展衣食住行文明状况调查

查访“不拘小节”之状
领悟“不学礼无以立”
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位于陕西北路康定路

交界的陕康里中，藏着一

座造型典雅的红砖建筑。

这栋建筑解放前曾是供印

度裔巡捕使用的印度锡克

教教堂，承载着西方殖民

的历史记忆，如今经过改

造，变身为一个艺术展览

空间。改造后的小楼门厅

里铺设着纹饰精美的马赛

克地砖，内部空间被打造

成让历史与艺术在此邂逅

的艺术场地。

图为红砖小楼在周边

都市现代建筑的映衬下别

具历史美感

本报记者 孙中钦
摄影报道

变身

几元至十几元一包的奥特曼卡

牌，收全要花多少钱？1000元、5000

元、10000元……一位家长近日陆

陆续续地花了200万元为其孩子购

买奥特曼卡牌，居然还没有收全。

这两天，冲上热搜的这条新闻引发

了不少家长的关注。

有能力为孩子花费200万元买

卡牌的家长非常罕见。但据媒体调

查，为孩子买卡牌，不少家长花费也

都在千元以上。有资深爱好者曾做

过这样一个统计：以奥特曼卡牌为

例，卡片有20多种不同的稀有度等

级；而相同的稀有度卡片又有横卡、

剧情卡、半闪卡等不同分类。不同

卡牌之间又有哪些组合，究竟有多

少种分类和多少个等级，可能永远

也没有一个确定值。正如一位家长

感叹，“总有一张新的奥特曼卡，是

你还没买到的。”

收集卡牌，是很多人的童年快乐回忆。

除了奥特曼形象之外，市场上还有叶罗丽、宝

可梦等动漫卡牌。相比于家长们过去的认

知，现在孩子们已经开始将这些卡牌作为“社

交工具”。在交换、对比、一起玩的时候，孩子

们会更在乎谁拥有更多的珍罕版别。有些孩

子为了获得珍罕的卡牌，会瞒着家长买卡，像

湖北武汉一名小学生痴迷于购买奥特曼卡

牌，先后从父母的皮夹内偷拿了7000多元。

“攀比式”的收集，最终带给孩子的不是

快乐，而是焦虑。孩子一旦陷进去，更可能对

其成长带来不利影响。对此，学校应加强教

育引导，鼓励学生开展有意义的活动。老师

和家长也要加强联系沟通，及时关注孩子的

变化。家长更要帮助孩子树立正确的消费

观，积极引导，防止他们沉迷其中。

卡牌的营销做法在一定程度上是商业创

新，但也应该注意把握尺度。对于生产厂商

来说，不应刻意增加卡牌的稀缺性，要把握营

销的边界。市场监管部门也要及时出台管理

细则。今年1月，《上海市盲盒经营活动合规

指引》发布，明确不能向8周岁以下儿童出售

盲盒，为行业划了“红线”。原理与盲盒相似

的卡牌，是否应该纳入其中管理，有关部门也

可以加强研究并及时出台相关政策。
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